

### 1 内容は分かりやすかったですか？

・分かりやすかった 21人

○例をあげてくださりながらだったのでとても分かりやすかったです。

・どちらともいえない 1人 ・分かりにくかった 0人

### 2 内容は期待どおりでしたか？

・期待以上だった 12人

○実際の質問に対しての回答が、とても分かりやすく自分にとっても実際に思う質問も多く、すごくためになりました。

○お話の内容が、今まさに自園で困っていることだったのでよく分かりました。

・期待通りだった 10人

・期待外れだった 0人

### 3 今後どのように生かしていきたいですか？

・自分の仕事に生かしていきたい 21人

○最後は相手に振り回されないということにホッとしました。「全力を尽くした自分をほめましょう」ということを園の職員にも伝えていきたいと思います。

・自分の家庭での子育てや地域の関わりボランティアに生かしたい 3人

・分からない 0人

### 4 感想

#### 【園関係者】

○保護者対応、子どもの行動について分かりやすくお話してもらったので、なるほど！となることが多かったです。

○具体的な内容でとても分かりやすく、参考になりました。

○保護者について相手がどんな人なのか、何で響くのかをじっくりと知っていくことが大切だということが分かり、今以上に信頼関係を築く努力をしていきたいと思いました。

○質疑応答もあり、充実した時間でした。ありがとうございました。

○具体例を交えながら話をしていただき、日々の悩みの解決につながる糸口を見つけることができました。これからの保育・教育に活かされるよう実践していきたいです。

○いつもたくさん質問させてもらっていますが、今日もさらに詳しく教えていただいたので良かったです。

『相手に合わせる』『理解する』これを大切にこれから保育をしていきたいと思います。

○コツやその意図が詳しく分かったので、納得や共感がたくさんある内容でした。保護者とかかわる時は、どんどん取り入れようと思います。愛着のこともとても聞きたい内容だったので話を聞くことができ良かったです。

○多鹿先生の人柄の良さが伝わる研修会で、ためになることばかりでした。共感をたくさんしていき、より良い保護者支援をしたいと思いました。

○一人ひとりに合った保護者対応が必要だと改めて感じました。

○保護者とのかかわりは大切にしていかなければいけないので、そこをどうかかわっていくか、どう信頼関係を築いていくかの話を聞かせていただき、とてもよかったです。

**【小・中学校関係者】**

○このような研修が多く必要だと思いました。

○講座を通して実際の姿と重ねて聞くことができました。